
 

DÉCEMBRE 2023 n°342

Paroisse Sainte-Marie en Agenais 
Pont du Casse – Ste Foy de Jérusalem – Serres – St Martin de Foulayronnes – Monbran - Pauilhac – St Julien de Terrefosses  

 Artigues - La Croix Blanche – St Arnaud  
 

MESSES, ADORATION, CONFESSIONS 

  

SAINT et JOYEUX NOËL À TOUS !!!   

 

Ateliers de Noël pour enfants, mercredis 13 et 20 décembre, 14h30 à 17h30, salle paroissiale 
 

Paroisse Sainte Marie en Agenais Presbytère Mérens  

 1 place du 19 Mars 1962 47480 PONT DU CASSE - Tél. : 05.53.67.93.32  

 E.mail : paroisse.saintemarie@diocese47.fr  

Blog : http://paroissesaintemarieenagenais47.over-blog.com/  

Permanence secrétariat au presbytère : mercredi de 14h à 18h et vendredi de 14h00 à 17h30 

Samedi 2 DÉCEMBRE 

De 10h00 à 11h00 

16h30 

 

 

18h00 

 PONT DU CASSE CONFESSIONS  

 RENCONTRE autour de LA LETTRE PASTORALE de   

Mgr Pierre-Marie CARRÉ, Administrateur Apostolique du  

Diocèse (salle communale de Monbran proche de l’église) 

 suivie de la MESSE à MONBRAN  

 Dimanche 3 DÉCEMBRE 

 1er Dimanche de l’Avent 
10h30    ARTIGUES fête patronale 

 Jeudi 7 DÉCEMBRE 
De 18h00 à 

19h00 
 PONT DU CASSE - ADORATION EUCHARISTIQUE 

 VENDREDI 8 DÉCEMBRE  
Fête de l’Immaculée Conception 

17h00   PONT DU CASSE  

 Samedi 9 DÉCEMBRE   
De 10h00 à 11h00 

18h00 
 PONT DU CASSE CONFESSIONS 

 LA CROIX BLANCHE 

 Dimanche 10 DÉCEMBRE 

 2ème Dimanche de l’Avent   
10h30 

  PONT DU CASSE 

 

 Samedi 16 DÉCEMBRE 
 De 10h00 à 11h00 

18h00 

 PONT DU CASSE CONFESSIONS  

 SAINT MARTIN (Foulayronnes) 

 Dimanche 17 DÉCEMBRE 

 3ème Dim.de l’Avent DE GAUDETE 
           10h30    ARTIGUES  

 Samedi 23 DÉCEMBRE 
De 10h00 à 11h00 

18h00 

 PONT DU CASSE CONFESSIONS 

 St ARNAUD  
 Dimanche 24 DÉCEMBRE 

 4ème Dimanche de l’Avent  
10h30   PONT DU CASSE  

 Dimanche 24 DÉCEMBRE 

 MESSE VEILLÉE DE NOËL 

 

18h15 

 

20h45 

 ARTIGUES Veillée de chants suivie de la  

 MESSE à 18h30 

 PONT DU CASSE Veillée de chants suivie de la       

MESSE à 21h00 
 Lundi 25 DÉCEMBRE  

 NATIVITÉ DU SEIGNEUR 
10h30  LA CROIX BLANCHE  

 Samedi 30 DÉCEMBRE 

 

De 10h00 à 11h00 

18h00 

 PONT DU CASSE CONFESSIONS 

 MONBRAN  

 Dimanche 31 DÉCEMBRE 

 LA SAINTE FAMILLE 
10h30    ARTIGUES 

 Lundi 1er JANVIER 

 SAINTE MARIE MÈRE DE DIEU 
10h30  PONT DU CASSE 

 Jeudi 4 JANVIER 
De 18h00 à 

19h00 
 PONT DU CASSE - ADORATION EUCHARISTIQUE  

 Samedi 6 JANVIER 2024 
  De 10h00 à 11h00 

18h00 

PONT DU CASSE CONFESSIONS 

 LA CROIX BLANCHE 

 Dimanche 7 JANVIER 2024 

 SOLENNITÉ DE L’ÉPIPHANIE 
10h30 

 PONT DU CASSE Messe suivie du verre de l’amitié 

avec partage de la galette des rois  

mailto:paroisse.saintemarie@diocese47.fr
http://paroissesaintemarieenagenais47.over-blog.com/
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« Éditorial » 

Saint Noël pour notre monde 
Tout achèvement est un commencement. Après la nuit, n’y a-t-il pas le jour ? Un jour finit, un autre commence. 
Nos vies ne sont-elles pas en nous, des vies qui s’achèvent, et une autre qui recommence ? Bethléem-Nazareth-
la Galilée-Jérusalem-Le Golgotha… tous ces lieux par où est passé le Christ, pour ouvrir nos chemins ! 
Il n’y a qu’à relire les pages des saints évangiles pour réaliser combien ses routes sont aussi les nôtres : elles sont 
nos routes symboliques, et chacune s’ouvre à nous. Le Christ nous parle, mais entendons-nous ? Il nous invite à 
construire son Royaume – Royaume de Paix et d’Amour. « Thomas, ne sois pas incrédule ; crois seulement » (Jean 
20, 27). 
Nous allons changer d’année – année civile, année liturgique B- qui commence par un temps de l’AVENT, qui 
signifie « avènement », pour un bel évènement : l’Incarnation du Fils de Dieu, Jésus annoncé par les Prophètes, 
l’Emmanuel, « Dieu parmi nous », le Christ, celui qui a reçu l’Onction du Père, l’Envoyé… Que ces mots sont 
puissants : ils nous rappellent ce que nos parents ont entendu et cru. Les croyons-nous, nous aussi, à notre tour, 
pour les générations futures ? Notre monde est-il en crise, est-ce une évolution normale, une transformation 
brutale et violente ? 
Tout commence à Noël, dans la pauvreté d’une étable ! Aujourd’hui, à quelques jours de cette Nativité, ne 
parlons surtout pas de la « magie de Noël » comme malheureusement les publicités veulent nous le faire croire! 
Non, de grâce, ne parlons pas de magie qui est la négation absolue de notre foi. Laissons la magie aux magiciens, 
et prenons le chemin de Bethléem, avec Marie et Joseph. Ils ont pleinement et véritablement vécu cette Nuit-là, 
où les chants se sont élevés dans le ciel étoilé de la Judée : « Gloire à Dieu au plus haut des Cieux, et Paix sur la 
terre aux hommes qu’Il aime » (St Luc 2, 13-14). 

    Georges Morin, diacre 
 

Offrir une messe 
On dit aussi couramment : "Demander une messe", ou "Offrir une intention de messe" 
C’est entrer dans la prière de l’Église, confier à Dieu les intentions qui nous sont chères et soutenir les prêtres. 
En effet, chaque fois que la messe est célébrée, le Christ est présent et offert « pour la multitude » : tout l’amour 
de Dieu pour les hommes est alors donné. Toute messe a une valeur universelle. Elle peut cependant être 
célébrée par le prêtre pour des intentions particulières. Cela signifie que vous pouvez demander à un prêtre de 
porter, auprès du Seigneur, vos intentions au cours de la messe. 
  

Pourquoi demander des intentions de messe ? 
Pour dire merci 
• Vous pouvez offrir une messe pour rendre grâce à Dieu pour un événement de votre vie ou qui vous touche, 
pour une réconciliation, une grâce obtenue, un anniversaire, un baptême, un mariage, un anniversaire de 
mariage, une naissance, la réussite d’un projet … pour honorer la Vierge Marie, 
 • Si vous préférez la discrétion, vous pouvez indiquer simplement la mention : "pour une intention particulière" 
Pour des intentions qui vous tiennent à cœur 
• Vous pouvez également offrir une messe pour la paix dans le monde, l’évangélisation, les vocations, les pouvoirs 
publics, les malades, les prisonniers, les réfugiés, tous ceux qui 
souffrent... 
Pour vos proches 
• Vous pouvez offrir une messe pour demander à Dieu d’aider vos 
proches (parents, enfants, amis, voisins, malades, difficulté de couple, 
ou pour vous-même ...).  C’est une manière de les accompagner dans les 
moments importants, joyeux ou difficiles de leur vie. La messe est alors 
un soutien privilégié par votre prière d’intercession. 
Pour vos défunts 
• Célébrer la messe pour les défunts est une tradition très ancienne dans l’Église. C'est un geste de respect et de 
fidélité à l’égard de ceux qui sont morts, en demandant au Père de les accueillir dans son Royaume de lumière et 
de paix. À chaque fois qu’une intention est donnée, une messe est célébrée, 
 • S'il y a plusieurs intentions mentionnées pour le même jour, alors qu'il n'y a qu'un prêtre, la communauté 
chrétienne rassemblée prie à toutes les intentions.  
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Combien donner ? 
Dès les origines de l’Église, afin de montrer leur participation à l’Eucharistie, les fidèles ont fait des offrandes en 
nature (pain, vin, nourriture à partager...) et en argent à partir du VIIIème siècle. Ces offrandes ont toujours été 
destinées à participer aux besoins de l’Église. Aujourd’hui, pour aider à la subsistance des prêtres, l’Église invite 
les fidèles à accompagner par une offrande en argent, appelée aussi « honoraire de messe », leur demande 
d’intention de messe. Conformément à la décision des Évêques de France, il est proposé un don de 18 € pour 
une demande d’intention de messe ; vous pouvez aussi faire célébrer une neuvaine (neuf jours consécutifs) ou 
une trentaine (trente jours consécutifs). 

Comment faire ? 
 • Soit vous déposez l’enveloppe contenant votre intention et le montant de votre offrande dans la corbeille de 
la quête lors des messes 
 • Soit vous déposez votre intention dans la boîte aux lettres du presbytère en y joignant le montant de votre 
offrande 
 • Soit vous vous adressez à la secrétaire de la paroisse en venant au presbytère les mercredis de 14h à 18h et les 
vendredis de 14h00 à 17h30 ou en lui téléphonant au 05 53 67 93 32 sur ces mêmes jours et créneaux horaires 
 • Soit vous expédiez votre demande d'intention avec le chèque par "La Poste" à l'adresse suivante : Paroisse 
Sainte-Marie en Agenais - Presbytère "Mérens" - 1 place du 19 Mars 1962 - 47480 Pont du Casse 
Merci d'écrire bien lisiblement l’énoncé de l'intention ainsi que la date de la messe. 
Dans le cas d’un règlement par chèque, celui-ci sera libellé à l’ordre de « Paroisse Sainte-Marie en Agenais ». 
Le formulaire de demande d’intention de messe est disponible sur les présentoirs à l’entrée des églises et, en 
téléchargement pour l’imprimer, sur le blog de notre paroisse à partir de l’article paru le 12 novembre 
http://www.paroissesaintemarieenagenais47.com/2023/11/offir-une-intention-particuliere-lors-d-une-
messe.html et bien sûr auprès de Danielle, secrétaire de la paroisse, au presbytère aux heures de présence. 

 

Que s’est-il passé le mois dernier ? 
Messe d’installation de l’abbé Salomon Kouadio DJÈ, prêtre-administrateur de la paroisse 

Sainte-Marie en Agenais par Mgr Pierre-Marie CARRÉ, administrateur apostolique du Diocèse 

 Ce dimanche 29 octobre 2023 au matin, il y avait du monde dans l'église Saint- 
Sernin d’Artigues à Foulayronnes pour accueillir l’abbé Salomon Kouadio DJÈ. 
C’est Mgr Pierre-Marie Carré qui a installé notre prêtre-administrateur au cours 
de la messe que l’abbé Salomon avait souhaitée simple et sobre. Étaient 
présents également le Père Jean-Claude Lasbènes, du fait que l’abbé Salomon 
l’ait remplacé plusieurs années pendant les vacances d’été quand l’abbé 
Lasbènes était curé de la paroisse Sainte-Famille sur Gélise (Mézin). Notre Diacre 
Georges Morin était aussi présent. L’église Saint-Sernin d’Artigues était remplie 

de fidèles recueillis, joyeux et empressés de faire connaissance avec leur nouveau pasteur, Grande joie pour la 
paroisse, joie qui montre combien il est très important d’avoir un prêtre dans nos villes et villages.  La paroisse 
Sainte-Marie en Agenais est heureuse ; elle se réjouit de l'arrivée d'un nouveau pasteur comme l’évoquait dans 
son mot d’accueil, notre Diacre, Georges Morin :  
« Avec Saint Pierre, nous redisons ces paroles de notre foi en Christ : « Tu es le fils du Dieu Vivant ! À qui irions-
nous, tu as les paroles de la Vie éternelle ? » On ne peut pas dire « je crois en Dieu », si en même temps nous ne 
proclamions « je crois en l’homme ». Ces deux dimensions, notre prière commune et la Parole de Dieu, sont 
inséparables : « Aimer Dieu et aimer son prochain ». Ainsi s’exprime notre foi en ce 30ème dimanche du Temps 
Ordinaire, au cours de cette Eucharistie qui signifie « rendre grâce » du grec Evkaristo : "merci". Tout 
particulièrement aujourd’hui, nous voulons rendre grâce à Dieu pour le don qu’il nous fait avec le Père Salomon 
Kouadio DJÈ, pour être notre pasteur. Don de la foi, « Fidei donum ». Don de la joie, car notre attente est enfin 
comblée. Avec « notre » prêtre-administrateur, nous reprenons notre marche sur les pas du Seigneur, lui qui est 
le Chemin, la Vérité et la Vie. Rassemblés en frères et sœurs, accueillons le Seigneur qui vient au milieu de nous : 
« c’est Lui qui nous donne la force d’aimer. Aimons-nous les uns, les autres comme Il nous a aimés ». Puis 
l’assemblée fervente a été attentive au message de Mgr Pierre-Marie Carré dans son homélie, qui n’a pas oublié 
l’abbé Pierre Bonnet si précocement disparu... et les prêtres retraités qui ont assuré en quelque sorte cet intérim 
avec la bienveillante coordination de notre diacre Georges Morin. L’abbé Salomon s’inscrit à la suite de l’abbé 
Pierre Bonnet dans la vie de la paroisse.  
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Après une brève présentation de l’abbé Salomon, Mgr Carré nous l’a confié : « Je vous le confie, il va vous montrer 
le chemin vers Dieu » en nous rappelant d’avoir bien à l’esprit tous les changements que l’abbé Salomon devait 
vivre pour être au service de notre communauté, aux côtés de chacun de nous. « Il est loin des siens … pour les 
fêtes il sera seul… ». Mgr Carré fit la lecture de la lettre de nomination de l’abbé Salomon en date du 29 octobre 
2023 en tant que prêtre-administrateur de la paroisse :  

- Veiller à l’annonce de la Parole de Dieu, 
- Célébrer l’Eucharistie, source de la Foi, 
- Susciter, coordonner l’initiative des laïcs, 
- Collaborer avec d’autres prêtres du doyenné, 
- Collaborer avec les délégués pastoraux au service de la paroisse 
suivant les orientations diocésaines. 
… « L’Église existe pour évangéliser … pour accueillir la Parole de Dieu 
et vivre en frères ! … ».  

À la suite de la lecture de la lettre de nomination de l’abbé Salomon faite par Mgr Carré, l’abbé Salomon a 
proclamé sa profession de foi : « Je crois en Dieu, le Père tout puissant … ». 
En fin de célébration, moment fort aussi quand l’abbé Salomon prit la parole pour remercier Mgr Pierre-Marie 
Carré ainsi que l'assemblée, plus particulièrement ses nouveaux paroissiens. À l'issue de la messe, le verre de 
l'amitié nous rassembla tous. 
Accueillons avec bienveillance le Père Salomon, une nouvelle page s’ouvre pour notre paroisse, écrivons-la avec 
fraternité ! Le Père Salomon sera là pour chacun de nous mais il ne pourra rien faire sans nous !  

 
 

Messe du 11 Novembre en l’église de Mérens à Pont-du-Casse 

Extrait de l’Homélie de l’abbé Michel Olivié 

 
« Je fais partie d’une famille dont les deux grands Pères ont fait la 
guerre de 1914-1918 (l’un des deux a même fait deux fois la 
campagne de Verdun ce qui est très rare parait-il !), d’une famille 
dont le Père a fait celle de 1939-1945, il était fiancé. Mon frère est 
passé à côté de celle d’Algérie pour des raisons de santé. … 
… Notre pays, notre civilisation a perdu, non pas la guerre, mais la 
paix. À force de ne pas construire la paix et de croire que l’absence 
de guerre était la paix, la guerre s’est installée ! La paix reste 
toujours à construire. Ce n’est pas l’absence de guerre qui est la 
Paix.  … 
… Et je me suis alors rappelé de la phrase du Christ : Mt 5/9 
« Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés fils de Dieu. » 

… Un mot de cette citation a attiré mon attention : « Heureux les artisans de paix » ! « Artisan ». L’artisan est 
quelqu’un qui crée, qui travaille souvent sur des petites choses, qui ne fait pas de 
bruit, on ne le voit pas pérorer à la télévision…Quelqu’un qui fait bien les choses et 
pour les dénicher, il faut souvent aller au fond d’une impasse. Quelqu’un qui ne 
passe presque jamais à la télé ! Souvent peu bavard car en constante passion avec 
ce qu’il fait et la beauté de son travail ! 
Le Christ n’emploi qu’une seule fois ce mot. J’ai vérifié. C’est dire son importance ! 
Son importance nous dit que c’est à chacun de nous de construire la paix. 
Petitement, simplement peut-être, mais réellement. La paix est à construire avec ce 
qui est à notre portée, mêlant amour, amitié, don de soi mais aussi justice, et pardon 
car il n’y a pas d’amour, d’amitié, sans justice et sans pardon… et pas de paix sans 
service des autres ! 
Construire la Paix, oui nous le pouvons. À notre niveau ! … » 
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Éveil à la Foi, Rencontre avec les enfants, les familles et les catéchistes et messe à l'église 

Saint Pierre-ès-Liens (Pont-du-Casse), le dimanche 26 novembre ... en images ! 

 

Clôture du Synode : 

Le Pape définit « la grande et durable réforme » de l’Église 
      "Adorer Dieu et aimer nos frères de son amour, voilà la grande et durable réforme", a déclaré le pape François 
lors de la messe de clôture de la première session romaine du Synode sur l’avenir de l’Église, le 29 octobre 2023. 
Devant les participants du Synode réunis dans la basilique Saint-Pierre de Rome, François a demandé de ne pas 
compter sur des "stratégies" ou des "calculs humains" pour réformer l’Église mais de revenir au cœur du message 
chrétien … La veille, les membres du Synode réunis dans la salle Paul VI du Vatican ont voté à la majorité des deux 
tiers une synthèse de 42 pages contenant des pistes pour rendre l’Église plus participative et inclusive. Nouveaux 
ministères pour les laïcs, interrogation au sujet du diaconat féminin, coresponsabilité des clercs et des laïcs à tous 
les échelons de l’institution ecclésiale figurent parmi les pistes de réflexion qui doivent guider les pères et mères 
synodaux jusqu’à la dernière session du Synode en octobre 2024. C’est un risque que nous pouvons toujours 
courir : penser que nous “contrôlons Dieu”, enfermer son amour dans nos schémas. Dans son homélie prononcée 
en italien, le pape François a souhaité rappeler « le principe et le fondement » de toute réforme : « Aimer Dieu 
par toute notre vie et aimer notre prochain comme soi-même ». Il s’agit dès lors d’écarter « nos stratégies », les 
« calculs humains » ou bien les réflexes mondains. « C’est un risque que nous pouvons toujours courir : penser 
que nous “contrôlons Dieu”, enfermer son amour dans nos schémas », a-t-il mis en garde. Pour revenir au « cœur 
de tout », le pontife qui aura 87 ans en décembre a proposé deux remèdes. D’abord, « l’adoration » de Jésus 
devant le tabernacle. « Que l’Église soit adoratrice : dans chaque diocèse, dans chaque paroisse, dans chaque 
communauté, adorons le Seigneur ! », a-t-il insisté. Cette prière d’adoration permet de « ne pas nous mettre au 
centre » et ainsi d’éviter « les idolâtries mondaines qui découlent souvent de la vanité personnelle ». Le Pape a 
alors listé toute une série de maux qui guettent les chrétiens : « la soif de succès », « l’affirmation de soi à tout 
prix », « l’attrait du carriérisme » ou bien « l’avidité pour l’argent ». « Le diable entre par les poches », a-t-il 
prévenu en sortant de ses notes. Devant les membres du Synode, il a aussi pointé du doigt les « idolâtries 
déguisées en spiritualité », c’est-à-dire « mes idées religieuses, mes prouesses pastorales ».  

Pas de bulletin de ‘bonne conduite’ dans l’Église 
      Avec l’adoration vient aussi « le service », a encore enseigné le chef de l’Église catholique. « Nous pouvons  
en effet avoir beaucoup de belles idées pour réformer l’Église, mais rappelons-nous : adorer Dieu et aimer nos 
frères de son amour, voilà la grande et durable réforme », a-t-il souligné, plaidant pour une « Église du service 
qui lave les pieds de l’humanité blessée ». Comme il l’avait martelé cet été lors des Journées mondiales de la 
jeunesse de Lisbonne, le pape a souhaité une Église qui accueille tout le monde, « une Église qui n’exige jamais 
un bulletin de ‘bonne conduite’ » mais qui soit « un port de miséricorde ».  
En conclusion, le pape a confié qu’il n’était pas possible de voir encore « le fruit complet » du processus synodal 
lancé en 2021 au niveau local puis continental. « Mais avec anticipation, nous pouvons regarder l’horizon qui 
s’ouvre devant nous : le Seigneur nous guidera et nous aidera à être une Église plus synodale et plus missionnaire, 
qui adore Dieu et sert les femmes et les hommes de notre temps, en allant porter à tous la joie consolatrice de 
l’Évangile ».                                                                                                                                                     Source Aleteia 

https://fr.aleteia.org/tag/vatican/
https://fr.aleteia.org/2023/10/29/diaconat-feminin-celibat-des-pretres-controle-des-eveques-les-pistes-du-synode-sur-lavenir-de-leglise/
https://fr.aleteia.org/tag/jesus/
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Message de Mgr Pierre-Marie Carré pour Noël et le Nouvel An 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les temps liturgiques 

 
L’année liturgique propose aux chrétiens de revivre l’ensemble de l’histoire du salut et de la vie du Christ, au 
cours d’une année. 
 

Qu’est-ce que l’année liturgique ? Elle reprend les événements principaux de la vie du Christ : sa naissance 
(Noël), sa mort et sa résurrection (Pâques), le don de l’Esprit (Pentecôte). Elle invite les chrétiens à accueillir Dieu 
dans leur vie et à rester tendus vers la venue du Royaume. Elle déploie sur une année, ce que nous affirmons à 
chaque messe : « Nous proclamons ta mort, Seigneur Jésus, nous célébrons ta Résurrection, nous attendons ta 
venue dans la gloire ». L’année liturgique commence le 1er dimanche de l’Avent (pour cette année liturgique 
2023-2024 c’est le dimanche 3 décembre 2023) quatre semaines avant Noël. Elle s’achèvera avec le dimanche du 
Christ-Roi de l’Univers (pour cette année liturgique 2023-2024 c’est le dimanche 24 novembre). 
 

Depuis le concile Vatican II nous avons un cycle de trois années liturgiques : l’année A ; l’année B ; 
l’année C. Pourquoi ? Parce que l’Église souhaite que nous entendions le plus possible de passages de la Parole 
de Dieu. La foi naît de l’écoute de la Parole. Pour cela, durant l’année A nous avons écouté l’Évangile selon saint 
Matthieu ; durant l’année B (déc. 2023 – nov. 2024), nous écouterons celui selon Saint Marc et durant l’année C, 
nous écouterons celui selon saint Luc. 
 

Et l’Évangile selon saint Jean ? Nous l’écoutons pendant le temps pascal mais également durant l’année B car 
l’évangile selon saint Marc est plus court. 
 
 

En 2023-2024, nous sommes Année B, 
Nous écoutons l’Évangile selon saint Marc 
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La fête de l'Avent est une période qui en 2023 

dure du dimanche 3 décembre au 24 décembre (veille de Noël) 
 

      L’attente avant Noël est toujours une période intense. Pour mettre à profit cette impatience à célébrer la 
naissance du Christ, l’année liturgique débute par l’Avent, quatre semaines de préparation à fêter Noël. Cette 
année, ce sera le dimanche 3 décembre. 
La période de l’Avent, dans la liturgie catholique, désigne la période où l’on attend la naissance du Christ, que 
l’on fête à Noël. Elle débute le quatrième dimanche avant le 25 décembre. En 2023, l’Avent commencera donc le 
dimanche 3 décembre. Avant de faire mémoire de la naissance du Christ, l’Église se prépare. L’Avent est donc un 
temps marqué par la symbolique de l’attente et du désir, à l’image de Marie, la femme qui attend la naissance 
de Jésus. 

L’Avent, début de l’année liturgique 
      L’année liturgique permet aux chrétiens de revivre l’ensemble de la vie du Christ. Il est donc logique de faire 
démarrer l’année avec ce temps d’attente et de préparation de la naissance du Christ. Elle débute le quatrième 
dimanche avant Noël et se termine le 24 décembre. 
L’Église a commencé à célébrer l’Avent à partir du Ve siècle, lorsque l’évêque de Tours ordonna qu’à partir de la 
Saint Martin, le 11 novembre, on observe trois jours de jeûne par semaine jusqu’à Noël. Le même rite liturgique 
est suivi pendant le Carême. Aussi a-t-on nommé l’Avent pendant un temps le carême de saint Martin, ce qui 
explique la couleur liturgique violet du temps de l’Avent. Les églises utilisant le calendrier grégorien ont ensuite 
limité l’Avent aux quatre semaines avant le 25 décembre. 

Un temps de joie 
      Une naissance, c’est toujours une attente joyeuse et pleine d’espérance ! Aussi, même si ce temps de 
préparation incite à faire pénitence, il est aussi un temps de joie. C’est d’ailleurs pour cela que le troisième 
dimanche, appelé le dimanche de Gaudete, les textes liturgiques, quelles que soient les années, nous incitent à 
la joie et les vêtements liturgiques peuvent être roses. La tradition des couronnes de l’Avent reprend d’ailleurs 
ce principe où dans les quatre bougies qui symbolisent les dimanches de l’Avent, l’une d’elle est rose pour 
évoquer la joie de l’achèvement de l’attente. 

Source « Aleteia » 
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C'est l'Avent du Père Robert Riber 
 

« Allume une braise dans ton cœur, 
C’est l’Avent. 

Tu verras, l’attente n’est pas vaine quand on espère quelqu’un. 

 

Allume une flamme dans tes yeux, 
C’est l’Avent. 

Regarde autour de toi, on a soif de lumière et de paix. 

 

Allume un feu dans tes mains, 
C’est l’Avent. 

Ouvre-les à ceux qui n’ont rien, ta tendresse est à bout de doigts. 

 

Allume une étoile dans ton ciel, 
C’est l’Avent. 

Elle dira à ceux qui cherchent qu’il y a un sens à toute vie. 

 

Allume un foyer en hiver, 
C’est l’Avent. 

Les transis du cœur et du corps viendront et il fera chaud au cœur du monde. 
II suffit d’une seule braise, pour enflammer le monde, et réchauffer le cœur le plus froid. » 

 
 
 
 
 
 

 

 

Nos joies et nos peines au cours du mois de Novembre 
Baptême 
Par le baptême, ont été présentés à la communauté des chrétiens à l’Eglise pour qu’ils deviennent eux aussi des 

enfants de Dieu : Victor GALÈS à Pont du Casse. 
 

Obsèques  

Lorsqu’un de leurs proches s’en va, les chrétiens tiennent à l’accompagner dans la prière. Sa mort les fait 

souffrir. Mais ils sont soutenus par l’espérance chrétienne de retrouver celui qui les a quittés : Françoise 

CAPOU à Saint Arnaud (74 ans), Odette COËT à Saint Arnaud (96 ans), Julie DARROUSSAT à Pont du Casse 

(91 ans), Daniel GRIMAUD à Artigues (81 ans), Catherine HEBERLÉ à Pont du Casse (66 ans), Jeannette 

PRUNIER à Pont du Casse (93 ans), Andrée DIEUDÉ à La Croix Blanche (87 ans), Daniel BLOIS à Artigues (77 

ans), Nicole COUDERC (71 ans) à Pont du Casse. 

 

GROUPE BIBLIQUE : 

Prochaine réunion le mardi 5 décembre à 14h30 

à la salle paroissiale à côté du presbytère 
 

Denier de l'Église : 
Merci à vous qui avez donné ou allez donner ! 
Si vous désirez un reçu fiscal pour 2023, il est 

nécessaire que votre don nous parvienne  
le 31 décembre dernier délai. 

 


